



**Paulina Guadalupe Cruz Lievano**

**Reporte de lectura**

**Antropología médica II**

**2°A**

PASIÓN POR EDUCAR

Comitán de Domínguez Chiapas a 17 de marzo del 2023.

## Historia, antropología y medicina

El resultado de las investigación en el departamento de Historia de la Medicina revela como se ha concebido la enfermedad y las prácticas médicas a lo largo del tiempo, lo que ha permitido la construcción de una identidad. Así mismo, ha hecho posible crear conciencia de la razón de ser de prácticas tradicionales que persisten en la actualidad para la curación de las enfermedades y comprender la visión que tienen ciertos grupos sociales, pacientes y sus familiares e incluso médicos, identificados con este tipo de experiencias médicas denominadas tradicionales.

El documento producto de la investigación histórica tiene una metodología propia aplicada con rigor y entre sus características, la documentación de evidencias en busca de la interpretación de hechos y modos de conducirse. Un síndrome inflamatorio crónico, el micetoma, producido por actinomicetos que habitan y se producen en suelos húmedos y ricos en materiales orgánicos en descomposición, se documenta como una evidencia de su presencia en la época prehispánica, a través del estudio de la colección esquelética de la cultura de Tlatico. Plantean hipótesis acerca de la posible representación en figuras prehispánicas de la relación entre deidad del agua, Tláloc y la asutis. Los autores reconocen como debilidad el principio de incertidumbre, dado que en sentido estricto no existen pacientes, febriles ni evidencias para su estudio sin embargo, el trabajo del Dr. Uresca Treviño y colaboradores no permite una visión de las posibles enfermedades que afligían a una población. La presentación de enfermedades hidrópicas en la escultura la amplifican con zero figuras de diferentes épocas prehispánicas, del preclásico al posclásico, resguardadas en el Museo. El estudio del empacho en el siglo XIX de los doctores describe de una manera minuciosa esta identidad nosológica que se encuentra en textos médicos en atención primaria, independientemente del estado de la República Mexicana donde laboran, la institución a la que pertenecían o el tipo de práctica, privado o público, conocen y se han enfrentado al concepto popular del empacho con indigestión, enteritis, dispepsia, y embarazo gástrico. Consecutivo en general a la ingesta excesiva de ciertos alimentos o a indigestión. En su investigación histórica hacen una descripción minuciosa para describir y analizar las características generales de esta enfermedad que queda evidenciada en la cuidadosa selección de la

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz.

Paolina

Con el paso del tiempo la medicina se ha convertido en una carrera de prestigio y el filosofo escocés Martin Thel el medico se hace y tiene que seguir construyendose, y saber que no es conocedor del conocimiento, voluntad decir que solo trabajando se enseña a trabajar, como decía Santiago Ramón y Cajal, lo más relevante fue su capacidad e innovadora, por la valentia que tuvo, sacrificio, Juan Negrín cultivo virtudes en la medicina para formarse como médico, su trayectoria capto su potencial, sigue siendo un referente en la fisiología humana a veces los familiares piden tiempo, investigación, Severo ochoa, la curiosidad del médico es impredecible tanto en la clínica como para no dejarse de preguntar que le sucede al paciente para tener la búsqueda de soluciones a través de las investigaciones, hizo aportaciones sobre el código genético y del ácido ribonucleico lo que lo llevo inevitable problema de que el sujeto objeto de la investigación es el propio ser humano.

El médico que incluso se dedica a la investigación debería tener contacto con los pacientes y el médico que tiene contacto con los pacientes debería encerrarse, los problemas de las personas pueden decirse que la ciencia esta involucrada con la humanidad, tendrá su máxima representación en el progreso Gregorio Marañón, fue un médico admirado por muchas cosas pero muy especialmente por su humanidad, aprendió sobre las enfermedades infecciosas, tenía la convicción de ayudar a los pacientes sin importar en la condición que estuviera o ser contagiado, un médico debería ser amable, que te trate bien, que te deje hablar, tener empatía que no es poder lo mismo que el enfermo desde el mismo punto de vista del enfermo, es la empatía que debería haber y parecer al paciente, el amor a nuestros enfermos, a la ciencia y cultivar la ilusión de que podemos perseverar, Carlos Jimenez Diaz, la búsqueda de la excelencia ser capaz de sacar lo mejor de uno mismo, cambio la medicina española precisamente por no dejar de busca lo mejor para el y para sus pacientes. la importancia de dar un trato lleno a los pacientes, marañón era más humanista y Jimenez era un internista poco de la forma que entendemos en la forma actual, Jimenez Diaz tiene un merito indiscutible, El médico español es medico de aquí y de este tiempo, José Maria Segoria de arana médico internista contribuyó decisivamente a la modernización del sistema sanitario y medico, había desigualdades en la atención de los pacientes pero varios cambios

## Nace la antropología médica

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz.

Redund

En el seno de la comunidad médica hay, en estos días, una fecunda inquietud por entender el contenido y la utilidad que acarrea el conocimiento de la antropología médica. En otros lugares, particularmente en los Estados Unidos, la subdisciplina tiene ya tres decenios largos de robusto crecimiento y figura separadamente en la lista de carreras que imparten algunas universidades; no muchas todavía. La literatura que sobre la materia se publica se vuelve cada vez más copiosa e interesante tanto en lo que concierne a la antropología médica propiamente dicha cuanto en lo que hace a la que hace a la sociología médica. En los países que componen el Tercer Mundo el atradativo que ejercen los estudios de antropología médica es cada vez mayor, particularmente en aquellos que contienen dentro de su jurisdicción a pueblos étnicos que no integrados en el proceso de formación nacional. En México el interés por la reflexión sobre la enfermedad y el accidente desde la perspectiva socio-cultural también toma cuerpo al término de la segunda guerra mundial pero su ascendente queda reducido a los antropólogos y en cierta medida, a los epidemiólogos (las circunstancias, sin embargo, nunca permanecen constantes y en la actualidad son los médicos y no sólo los antropólogos quienes se interesan por el enfoque cultural de la medicina. Esta obra tiene por contenido de propósito discutir, teórica e históricamente el proceso de su formación en nuestro país, tomando lo desde sus orígenes entre los antropólogos ingleses y norteamericanos pero antes de introducirme el tema creo necesario fijar los límites del campo que tiene como objeto el estudio de la antropología general, para después abordar la antropología médica. Esta como antes se dice, es una subdisciplina de aquella y se ocupa de aplicar ciertos conceptos y prácticas a la interpretación y al proceso de cambio de las ideas, patrones de acción y valores que normalmente el ejercicio de la medicina. Con frecuencia damos por sentado que los padres fundadores de la disciplina son quienes le dan límites teóricos y atribuyen orden y significado a sus categorías conceptuales, metodológicas, procesales y aplicativas esto es, los que le asignan calidad profesional o académica así como la denominación con la que hoy

## Concepción mágico-religiosa de la medicina en la América Prehispánica.

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Página

La cultura andina prehispánica estaba íntimamente integrada a la naturaleza, de allí nacieron sus concepciones metafísicas. Fue la tetrada tierra-fuego-aire-agua la fuente que inspiró al pensamiento andino prehispánico. El mundo ideológico precolombino se expresaba a través de mitos y creencias, muchos aún persisten en la América rural contemporánea; esta continuidad histórica demuestra su intenso fuerza vital. La concepción cosmogónica precolombiana - respecto al origen y el destino final del hombre - les permitió tener una interpretación característica del tiempo y el espacio, estas ideas influyeron en su vida secular y religiosa. La magia apareció simultánea al deseo de influir sobre los fenómenos sobrenaturales, con el correr del tiempo se insertó en un sistema animista. La teología prehispánica era politeísta y politeísta, asomía la espiritualidad del medio natural circundante, en ese contexto vinculaban los cataclismos y las enfermedades con el poder de sus "apus". Los Incas tenían una concepción tripartita del universo: el mundo divino de los dioses (Hanan Pacha) el mundo presente habitado por los hombres y el mundo - según sus creencias - estaban interrelacionados: la pacha de la Tierra de Aquí donde sus raíces en la Tierra de Adentro y para dar sus frutos recibe el agua de la Tierra de Arriba. Los Aztecos distribuyen el universo a lo largo de un eje vertical con dos polos, uno ubicado en el piso trece el cielo y otro en el Mictlán, en la región no cero del inframundo (varias regiones) en los cielos inferiores estaban la luna y el sol. La organi-

Scribe

## Importancia de la antropología en la Carrera de medicina

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz/  
Pastina

El ser humano es una entidad compleja, holística y multidimensional, puesto que en él influyen las dimensiones biológicas, psicológicas y sociocultural las cuales están interrelacionadas entre sí. Por tanto son valiosas las consideraciones dadas por el centesco Edgar Morin, quien expresó que para comprender al hombre como un ser biocultural se han de ligar la dimensión sociocultural con la física y biológica. También resulta importante la teoría sociocultural de Uygotsky donde se enuncia el valor de la cultura para el desarrollo de los procesos psicológicos humanos, debido a que ellos surgen en el proceso de la actividad práctica mediada culturalmente. De igual manera son válidas las ideas de Cole, quien expresa que la cultura es el medio único de la existencia humana, que funciona simultáneamente como condición y herramienta de la acción. Para percibir al hombre como un todo único, además resulta relevante lo expresado por Martínez, en la teoría biocognitiva, donde se reafirma la necesidad de estudiar al ser humano en su inseparable proceso de mente - cuerpo - cultura. Resulta importante entonces, reconocer que lo biológico, lo psicológico y lo sociocultural son factores decisivos en la evolución de la humanidad; los procesos morfológicos, fisiológicos y psicológicos se encuentran constantemente bajo la influencia de los socioculturales. Esta concepción es significativa para el análisis del proceso formativo del médico general, puesto que el ser humano constituye su objeto de estudio.